



Compte-rendu de la réunion mensuelle

du **lundi 4 novembre 2024**

Belle participation de nos adhérentes et de nos adhérents, en ce lundi d'été indien, tant à l'atelier de 14h30 où 6 personnes étaient venues chercher des pistes pour remonter leurs histoires familiales, qu'à la réunion mensuelle puisqu'une grosse quinzaine de personnes s'était déplacée.

Françoise VAN WETTER, notre dévouée Présidente, vient de fêter son 70^e anniversaire et le bureau (au nom de l'ensemble des adhérents) avait décidé de marquer le coup en lui faisant parvenir un joli bouquet de fleurs en marque de reconnaissance pour son implication dans le fonctionnement de notre association. Elle a tenu à ouvrir la réunion par des remerciements.

> **François DIVOUX** nous a annoncé cet après-midi, le décès (la semaine précédente, mais il n'a pas vu d'annonce dans le DL) de Mado COCHET, épouse de notre regretté Henri COCHET. C'est avec tristesse que nous tournons une page de l'histoire de notre association, avec la disparition de ce couple si uni, que nous avons pris l'habitude de voir aux réunions et aux repas. Henri a fait énormément de dépouillements pour l'AREDES et il se pose la question de la récupération des nombreuses archives que Henri souhaitait nous transmettre.

> La réunion du **CEGRA** s'est tenue le lundi 14 octobre dans ses locaux de St Egrève (Isère). L'équipe du CEGRA recherche des aides pour numériser d'anciens numéros de Généalogie & Histoire. Le bénévolat s'épuise un peu car il y a plus de personnes qui arrêtent, atteints par la fatigue de l'âge, que de plus jeunes qui reprennent le flambeau ! C'est malheureusement une situation que connaissent la plupart des associations. Cependant les associations Roannaises, Viennoises et de la Vallée du Rhône leur donnent un bon coup de main. A l'occasion de son passage à St Egrève, Françoise a fait une bonne affaire en récupérant des cahiers voués à la destruction, sur les vieux métiers, un lexique de l'administration royale et un lexique de l'administration provinciale. Voilà qui nous sera bien utile !!

> Françoise nous informe de la projection de 3 courts métrages à la salle Jean Renoir de Chambéry : "2 semaines en juin", sur la bataille en mai 1940 du Col du Télégraphe film de Jocelin TRUCHET, le making off de ce film et "Galletti au fil de l'histoire" film en préparation de Thomas ARNAUD. Les discussions avec une productrice et les réalisateurs étaient très intéressantes.

> Notre ancienne présidente, **Corine TOWNLEY**, a fait son entrée à l'Académie de Savoie. Françoise, Nicole, Michel Garioud et Jean Paul RICHARD et d'autres adhérents y étaient. Ils ont apprécié son discours d'intronisation portant sur "Chambéry au début du XVII^e siècle", qui était d'un haut niveau de culture. Discours, auquel notre nouvel adhérent Jean-Amédée LATHOUD a répondu tout aussi brillamment.

> Participation au **Forum des Marmottes de Savoie** des 19 et 20 octobre à Cran-Gevrier (Haute-Savoie) : Françoise, Paul, Christiane, Danièle, Sylvie et Martine étaient de l'aventure. Outre la fréquentation un peu confidentielle de ce forum (mal indiqué, salle peu facile à trouver, lieu mal desservi par les transports en commun annéciens) les contacts que nous avons pu y nouer ont été très intéressants et assez chaleureux. Il y avait des associations de généalogie de plusieurs régions de l'hexagone (Corse, Seine et Marne, Ain, Jura...) d'Italie, d'Algérie... mais également des associations corporatives comme les cheminots avec le Centre National des Archives du Personnel à Béziers (mail : archives.bezier@sncf.fr). Les stands des Archives départementales de Haute-Savoie et de Savoie fournissaient des documentations que vous retrouverez dans le placard bibliothèque de l'AREDES, mais également les Archives municipales d'Annecy qui proposent une exposition sur l'histoire de la carte postale. Enfin, nous avons pu établir un contact avec Family Search (leur antenne genevoise étant présente) car Françoise n'a pas renoncé à ce que l'AREDES puisse devenir le centre "Family Search" savoyard ! L'association Généalogies et Histoires du Haut Jura G2HJ)

organisera en 2025 un Forum à Prémamanon, et il plairait à plusieurs personnes de l'AREDES d'y aller tenir un stand ...à suivre...

> Danièle RIGAL BATTAGLIA : La filature ARPIN lui a demandé des photos de l'affiche réalisée avec Christiane Détré pour un reportage de FR3. Christiane et Danièle ont assisté à la conférence du 29 octobre, faite par Pierre FOLLIET sur "Le Café".

> De la nationalité française : En 1876 (c'est-à-dire 16 ans après l'intégration de la Savoie à la France) la nationalité indiquée dans les recensements des piémontais venus travailler en Savoie, pour certains depuis 1840, était "italiens". Lorsqu'il y avait eu mariage entre des savoyardes et des piémontais (notés "italiens"), les épouses étaient notées "italiennes par mariage" et leurs enfants bien que nés en Savoie, certains avant 1860, étaient notés "italien issu de sujets italiens" !! Selon l'article 9 du Code Civil, ces enfants devaient faire une demande pour obtenir la nationalité française (mention trouvée dans les registres matricules des enfants concernés). C'est seulement en 1927 (loi du 10 août) que la femme a pu conserver, si elle le souhaitait, sa nationalité française en se mariant avec un étranger, ainsi que la demander avec le consentement du père pour les enfants issus de cette union.

> A nous le gros lot : c'est l'AREDES qui devra assurer les 3 pages de couverture du **numéro 201 de Généalogie et Histoire (Janvier 2025)**. Françoise propose de présenter des photos de mariages en costumes traditionnels ou des cartes postales... des années 1900.

> A propos de cartes postales, **Jean Paul RICHARD** nous informe que nos amis et adhérents du Canton de la Motte organisent une exposition de cartes postales anciennes à la Bibliothèque municipale de La Motte-Servolex jusqu'au 23 novembre 2024.

Le Dauphiné Libéré
Lundi 4 novembre 2024

Actu locale

La Motte-Servolex

Expo photos à la bibliothèque : Du canton d'hier à aujourd'hui

Découvrir l'histoire du canton, c'est possible à la Bibliothèque des deux mondes à La Motte-Servolex. Jusqu'au 23 novembre, les habitants et habitantes pourront voir une exposition de photographie, *Du canton d'hier à aujourd'hui*.

Dans le cadre de son 40^e anniversaire, l'association Connaissance du canton de La Motte-Servolex présente, jusqu'au 23 novembre à la Bibliothèque des deux mondes, une exposition photographique qui se veut historique, patrimoniale et artistique.

Intitulée *Du canton d'hier à aujourd'hui*, cette exposition propose de comparer les changements qui sont advenus dans les bourgs des quatre communes du canton que sont La Chapelle-du-Mont-du-Chat, Bourdeau, Le Bourget-du-Lac et La Motte-Servolex.

Comparer le passé et le présent

Au fil d'un siècle environ, certaines communes ont connu des changements, tandis que d'autres ont subi des bouleversements profonds. Cette exposition se veut être aussi un instrument de comparaison entre le passé et le présent. Ce qui réserve quelques surprises...
Pour les générations antérieures, ce sera l'occasion de retrouver des images d'autan qui viendront raviver des vieux souvenirs encore ancrés dans les mémoires. Elles pourront ainsi mesurer le chemin parcouru entre hier et aujourd'hui. Les générations actuelles découvriront, quant à elles, un monde qui leur est totalement inconnu et feront le chemin inverse.

Sur certains clichés, il sera encore possible d'entrevoir des vestiges d'un passé qui a définitivement disparu, tout comme les modes de vie qui y étaient rattachés. Les photos aériennes permettront de mesurer l'impact considérable de l'urbanisation récente et la transformation du paysage qui l'accompagne.

L'association Connaissance du canton présente ainsi 74 panneaux photographiques, accompagnés d'un texte explicatif abordant l'histoire du moment immortalisé par le cliché. Par la suite, cette exposition est appelée à devenir itinérante, à la demande des communes concernées, des Ehpad, ou encore des écoles.

● Patrick Ménard
Rendez-vous à la Bibliothèque des deux mondes jusqu'au samedi 23 novembre pendant les jours d'ouverture au public (entrée libre).

La Motte-Servolex vue du hameau de Servolex au siècle dernier. Photo Connaissance du canton

Fin de la réunion mensuelle, nos adhérents sont informés qu'il n'y aura pas d'atelier d'entraide le Lundi 11 novembre, ainsi que le 25 novembre (réunion de travail trimestrielle des membres du Bureau et du CA).



APPEL : Le lundi 2 décembre, nous tiendrons une réunion écourtée car nous aurons le plaisir d'accueillir **Serge JOLY**, qui nous présentera sa conférence sur "Les gantières des Marches". Nous vous espérons nombreux !